

**Matos Columbié, C., & Columbié, Z. M. (2006). Manual Básico del Investigador.  
Reseña**

Yuleiki Aranda Garcia<sup>1\*</sup> <https://orcid.org/0000-0003-0663-2458>

<sup>1</sup>Universidad de Guantánamo. Cuba.

\*Autor para la correspondencia: [yuleikiag@cug.co.cu](mailto:yuleikiag@cug.co.cu)

Recibido: 15/09/2022

Aceptado: 10/11/2022

La investigación tiene sus orígenes tan lejanos como la evolución del hombre. Desde los primeros tiempos el hombre ha sentido la necesidad de investigar, de conocer y entender el mundo que lo rodea, así como de modificarlo en función de su bienestar personal. Es por eso que se ha propuesto a lo largo de la historia realizar investigaciones en los diferentes temas; las que han traído consigo todos los avances científicos, tecnológicos y sociales con que cuenta hoy la humanidad.

La metodología de la investigación se refiere a las técnicas, métodos, instrumentos o procesos que se tienen en cuenta cuando se hace una investigación científica, es por eso la importancia que cobra para un investigador dominar estos elementos.

La importancia del Manual Básico del investigador de las autoras Dr.C. Ceila Matos Columbié y Dr. C. Zulema de la Caridad Matos Columbié es que tiene como propósito ofrecer algunas ideas básicas para elaborar un diseño y posteriormente algunas consideraciones sobre la estructura de un informe final con rango o carácter de tesis y el artículo científico, además de algunos elementos a tener en cuenta a la hora de la discusión.

La obra reseñada tiene gran actualidad científica y pertinencia a pesar de haber sido escrita en el 2006. Les brinda a los lectores los elementos básicos del diseño de investigación de una manera mucho más amena y entendible. Matos y Columbié (2006). Este manual resume todos los elementos del diseño de la investigación, la estructura de informe final, exposición y defensa, y redacción de artículo científico; todos estos elementos de indispensable conocimiento para los estudiantes del pregrado, posgrado, maestrías y doctorados.

La obra tiene mucha actualidad científica por que la asignatura de metodología de la investigación está comprendida en el programa de estudio de los estudiantes universitarios en la disciplina de formación didáctica, laboral e investigativa; por lo que se considera un material de obligada consulta por parte de los estudiantes y profesores de la enseñanza universitaria.

La obra reseñada está redactada según las normas, tiene presentación y está dividido en capítulos. Este manual recoge en su capítulo uno los elementos del diseño de investigación, donde se expresan conceptos, análisis, estilos de redacción y ejemplos de los diferentes elementos del diseño de investigación, los que son propuestos de una forma muy asequible a los estudiantes del pregrado. En su capítulo dos las autoras nos plantean la estructura del informe final. En el capítulo tres se abordan los elementos a tener en cuenta a la hora de realizar la exposición y defensa del trabajo, preparando al investigado para este momento tan significativo de su investigación. En el capítulo cuatro se abordan los elementos de la redacción de artículos científicos. Este capítulo resulta de mucha importancia porque expresa los elementos para la publicación de los resultados de las investigaciones realizadas, adentra al investigador en la redacción de artículos científicos.

Este manual propone a sus lectores o investigadores los elementos indispensables para la realización de una investigación, un trabajo de tesis o diploma, una tesis de maestría o doctoral, los elementos para la realización de la defensa de trabajo, así como la publicación de los resultados de sus investigaciones a través de un artículo científico.

El manual responde a la Resolución no. 2/2018 Reglamento de trabajo docente y metodológico de la educación superior, expresados en sus artículos 143, 144, 145, 146, 147, 148, 175, 177 y 232 referidos a los trabajos de diplomas como culminación de estudio y a la defensa de los mismos.

La ortografía, redacción y el estilo es aceptable. El lenguaje empleado por las autora es ameno y entendible, directo y claro; por lo que constituye un buen material de consulta para un investigador.

Se listan en la obra 35 referencias bibliográficas. El 28.5 % de las referencias pertenecen a los años comprendidos entre el 2010-2022; el 40 % corresponde a los años 2000-2009, el 25 % corresponde a los años 1990-1999 y el por ciento restante se distribuye entre los 70 y los años 80. Los indicadores mencionados son aceptables, indicando que el patrón de citación es adecuado.

### **Referencias bibliográficas**

Matos Columbié, C., & Columbié, Z. M. (2006). Manual Básico del Investigador (en línea). Guantánamo.